

sistieron; y los alojó cerca de si: porque iban asegurados en su respecto, y estaban temerosos de que se les hiziese alguna violencia. Fue la entrada, y ultima reducción de Tlaxcala en veinte y tres de Setiembre del mismo año de mil y quinientos y diez y nueve Día en que los Espanoles configuieron vna Paz con circunstancias de Triumpho: tan durable, y de tanta consecuencia para la Conquista de Nueva España, que se conservan oy en aquella Provincia diferentes prerrogativas, y exenciones, obtenidas en remuneracion de aquella primera constancia. Honrado monumento de su antigua fidelidad.

Sinceridad
de los Tlaxcaltecas.

Alojamien-
to de Cortés

El Alojamiento, que tenian prevenido, con todo lo necesario para la comodidad, y el regalo, era la mejor Casa de la Ciudad, donde avia tres, ó quatro Patios muy espaciosos, con tantos, y tan capaces Aposentos, que consiguió Cortés, sin dificultad,

Llevó Cor-
tes consigo
a los Emba-
xadores de Mo-
tezuma, por mas que lo re-

va con el grito popular la musica dissonante de sus Flautas, Atabalillos, y Bocinas. Era tanto el concurso de la Gente, que trabajaron mucho los Ministros del Senado en concertar la muchedumbre, para desembarazar las Calles. Arrojavan las Mujeres diferentes flores sobre los Espanoles, y las mas atrevidas, ó menos recatadas, se acercavan hasta ponerlas en sus manos. Los Sacerdotes arrastrando las Ropas Talarres de sus Sacrificios, salieron al passo con sus brasellos de Copál; y sin saber que acertavan, significaron el aplauso con el humo. Dejavase conocer en los semblantes de todos, la sinceridad del animo; pero con varios afectos: porque andava la admiracion, mezclada con el contento; y el alborozo, templado con la veneracion.

CAPITVLO III.

D E S C R I V E S E L A C I V-
dad de Tlaxcala: quexanse los Senadores de que anduviesen armados los Espanoles, sintiendo su desconfianza; y Cortés los satisface, y procura reducir á que dexen la Idiotria.

Era entonces Tlaxcala una Ciudad muy poblosa, fundada sobre quatro Eminencias poco distantes, que

Privilegios
de Tlaxcala.

Descripció
de Tlaxcala.

se prolongavan de Oriente à Poniente, con desigual magnitud; y fiadas en la natural fortaleza de sus Peñascos, contenian en si los Edificios: formando quattro Caserones, ó Barrios distintos, cuya division se vnia, y comunicava por diferentes calles de paredes gruesas, que servian de Muralla. Gobernaban estas Poblaciones con Señorio de Vassallage, quattro Caziques, descendientes de sus primeros Fundadores, que pendian del Senado, y ordinariamente concurrian en él; pero con sujecion à sus ordenes en todo lo politico, y segundas instancias de sus Vassallos. Las casas se levantavan moderadamente de la Tierra, porque no vñavan segundo techo: su fabrica, de piedra, y ladrillo; y en vez de Texados, Azuleas, y Corredores. Las Calles angostas, y torcidas, segun conservava su dificultad la aspereza de la Montaña: Extraordinaria situacion, y Arquitectura menos à la comodidad, que à la defensa.

Tenia toda la Provincia cincuenta leguas de circunferencia; diez su longitud de Oriente à Poniente; y quattro su latitud de Nor-

Sus Confes-
nes.

Inclinacion
de los Naturales.

Su fertili-
dad.

La Cochinchina.

M 3 del

del grano Coccineo, que dió entre nosotros nombre à la Grana ; pero en aquellas partes es vn genero de Infecto, como guanillo pequeño , que nace , y adquiere la vltima sazon sobre las hojas de vn Arbol rustico, y espinozo, que llamavan entonces Tuna silvestre , y ya le benefician como fructifero; deviendo su mayor comercio , y vtildad al precioso Tinte de sus Gusanos ; nada inferior al q hallaron los Antiguos en la sangre del Murice , y la Purpura ; tan celebrado en los Mantos de sus Reyes.

Sus Tepes-
tades. Tenia tambien sus Pensiones la felicidad natural de aquella Provincia , sugeta, por la vezindad de las Montañas , à grandes tempestades, horribles Vracañes , y frequentes Inundaciones del Rio Zahual : que no contento algunos años con destruir las Mieses, y arrancar los Arboles , solia buscar los Edificios en lo mas alto de las Eminentias. Dízen, que Zahual en su Idioma , significa Rio de Sarana ; porque se cubrian de ella los que vivian de sus aguas en la bebida , ó en el baño ; segunda malignidad de su corriente. Y no era la menor entre las ca-

Sus inundaciones. Rio Zahual
Tuna sil-
vestre. lamidades, que padecia Tlascala el carecer de Sal , cuya falta defazonava todas sus abundancias : y aunque pudieran traerla facilmente de las Tierras de Motezuma, con el precio de sus granos , tenian à menor inconveniente sufrir el sinsabor de sus Manjares , que abrir el Comercio à sus Enemigos.

Estas, y otras observaciones de su governo (reparables à la verdad, en la rudeza de aquella Gente) hazian admiracion, y ponian en cuidado à los Espanoles. Cortés escondia su rezelo ; pero continuava las Guardias en su Aloxamiento : y quando salia con los Indios à la Ciudad , llevava consigo parte de su Gente , sin olvidar las Armas de fuego.

Andavan tambien en Tropas los Soldados , y con la misma prevencion ; procurando todos acreditar la confianza de manera, que no pareciese descuido. Pero los Indios, que deseaban, sin artificio, ni afectacion, la amistad de los Espanoles , se desconfiaban pondonorosamente, de que no se arrimassen las Armas, y se acabasse de creer su fidelidad ; punto ; que se discurrió en el Senado ; por cuyo Decreto vino Magiscatzin à significar este sen-

Falta de sal
en Tlascala

Cortés con-
tinua sus
Guardias.

Los Espa-
ñoles arma-
dos , y cui-
dadosojos.

Quedase la
República
desde cuida-
do.

timiento à Cortés , y pondrá mucho : Quanto disfondian aquellas prevenciones de Guerra, donde todos estavan sujetos, obedientes, y deseosos de agradar: que la vigilancia con que se vivia en el Quartel, denotava poco seguridad á los Soldados , que salian á la Ciudad con sus Rayos al ombro , puesto que no biziessen mal , offendian mas con la desconfianza, que offendieran con el agravio (Dixo) que las Armas se devian tratar como peso inutil, donde no eran necesarias , y parecian mal entre Amigos de buena ley, y desarmados ; y concluyó, suplicando , encarecidamente , à Cortés de parte del Senado, y toda la Ciudad: Que mandase cesar en aquellas demonstraciones , y aparatos , que al parecer conservavan señales de Guerra malfuecida , ó por lo menos eran indicios de amistad escrupulosa.

Cortés le respondió : Que tenía conocida la buena correspondencia de sus Ciudadanos, y estaba sin rezelo de que pudiesen contravenir á la Paz , que tanto avian deseado : que las guardias , que se hazian , y el cuidado que reparavan en su Aloxamiento , era conforme á la usanza de su Tierra, donde vivian siempre militaramente los Soldados , y se habilitavan en el tiempo de la Paz á los trabajos de la Guerra ; por cuyo medio se aprendia la obediencia , y se hazia costumbre la

vigilancia que las Armas tambien en adorno , y circumstancia de su Trage y las traian como guardia de su Profession; por cuya causa pedian , que se asegurassen de su amistad , y no estriansen aquellas demonstraciones , proprias de su Milicia , y compatibles con la paz entre los de su Nación. Halló camino de satisfacer á sus Amigos , sin faltar á la razon de su cautela ; y Magiscatzin , hombre de espíritu guerreiro , que avia governado en su mocedad las Armas de su Republica , se agrado tanto de aquel estilo militar , y loable costumbre , que no solo bolvio sin quexa , pero fue de fecho de introducir , en sus Exercitos , este genero de vigilancia , y exercicios , y que distinguian , y habilitavan los Soldados.

Quietaronse con esta noticia los Paysanos , y asistian todos con diligente servidumbre al obsequio de los Espanoles. Conocianse mas cada dia su voluntad ; los regalos fueron muchos ; Cazas de todos generos , y Frutas extraordinarias , con algunas Ropas , y curiosidades de poco precio , pero lo mejor que dava de si la penuria de aquellos Montes , cerrados al comercio de las Regiones , que producian el oro , y la plata . La mejor Sala del Aloxamiento Haze sevna Capilla en el Aloxa- se mientos.

se reservò para Capilla: donde se levantò sobre gradas el Altar, y se colocaron algunas Imágenes, con la mayor decencia, que fue posible. Celebravale todos los días el Santo Sacrificio de la Missa, con asistencia de los Indios principales, que callavan, admirados, ó respectivos; y aunque no estuviesen devotos, cuydavan de no estorvar la devoción. Todo lo reparavan, y todo les hazia novedad, y mayor estimacion de los Españoles; cuyas virtudes conocian, y veneravan, mas por lo que se hazen ellas amar, que porque las supiesen el nombre, ni las exercitasen.

Vn dia preguntò Magiscat-
zin à Cortés: Si era mortal?
Dudas de Magiscat-
zin.
Porque sus obras, y las de su Gén-
te parecian mas que naturales, y
contenian en si, aquel genero de
bondad, y grandeza, que conside-
ravan ellos en sus Dioses; pero
que no entendian aquellas cere-
monias, con que al parecer, recon-
ocian otra Deidad superior: por-
que los Aparatos eran de Sacri-
ficio, y no hallavan en él la Victi-
ma, ó la Ofrenda, con que se apla-
cavan los Dioses; ni sabian que
pudiesse aver Sacrificio, sin que
muriese alguno por la salud de los
demás.

Satisface à
ellas Cortés mano Cortés; y satisfaciendo

à sus preguntas, confessò con ingenuidad: Que su Naturaleza, y la de todos sus Soldados era mortal; porque no se atrevió à contemporizar con el engaño de aquella Gente, quando tratava de bolver por la verdad infalible de su Religion: pero añadio: Que como hijos de mejor Clima, tenian mas espíritu, y mayores fuerzas, que los otros Hombres: y sin admitir el atributo de inmortal, se quedò con la reputacion de invencible. Dixoles tambien:

Que no solo reconocian Superior en el Cielo, donde adoravan al unico Señor de todo el Universo, pero tambien eran Subditos, y Vassallos del mayor Príncipe de la Tierra; en cuyo Dominio estavan ya los de Tlascala; pues siendo Hermanos de los Españoles, no podian dexar de obedecer, à quien ellos obedecian. Pasò luego à discurrir en lo mas esencial; y aunque oró fervorosamente contra la Idolatria: hallando, con su buena razon, bastantes fundamentos para impugnar, y destruir la multiplicidad de los Dioses, y el horror abominable de sus Sacrificios, quando llegó à tocar en los Misterios de la Fe, le parecieron dignos de mejor explicacion, y diò lugar (discreto hasta encallar à tiempo) para que hablasse el Padre

Confiesa la
mortalidad
de los Espa-
ñoles.

Introduce
en este assun-
to al P. Fr.
Barto. om̄.

dre Fray Bartolomè de Olmedo. Procurò este Religioso introducirlos poco à poco en el conocimiento de la verdad; explicando, como doctor, y como prudente, los puntos principales de la Religion Christiana; de modo, que pudiese abrazarlos la voluntad, sin fatiga del entendimiento; porque nunca es bié dar con toda la luiz en los ojos à los que habitan en la obscuridad. Pero Magiscatzin, y los demás, que le asistian, dieron, por entonces, poca esperanza de reducirse. Dizian: Que aquel Dios, à quien adoravan los Españoles, era muy grande, y seria mayor, que los suyos; pero que cada uno tenia poder en su Tierra; y alli necesitavan de vn Dios contra los Rayos, y tempestades: de otro, para las avenidas, y las miedes: de otro, para la Guerra; y asi de las demás necesidades; porque no era posible, que uno solo cuidasse de todo. Mejor admitieron la proposicion del Señor Temporal; porque se allanaron, desde luego, à ser sus Vassallos; y preguntavan, si los defenderia de Motzuma? poniendo en esto la razon de su obediencia: pero al mismo tiempo pedian con humildad, y encogimiento:

Que no saliese de alli la platica de mudar Religion: por-

que si lo llegavan à entender sus Dioses, llamarian à sus Tempestades, y echarian mano de sus Avenidas, para que los atiquilassen: asi los tenia posseydos el error, y atemorizados el Demonio. Lo mas que se pudo conseguir entonces fue, que dexassen los Sacrificios de sangre humana; porque les hizo fuerza lo que le oponian à la ley natural: y con efecto fueron puestos en libertad los miserables Cautivos, que avian de morir en sus Festividades: y se rompieron diferentes Carceles, y Iaujas, donde los tenian, y preparavan con el buen tratamiento; no tanto porque llegassen decentes al Sacrificio, como porque no viniesen desluzidos al plato.

No quedò satisfecho Hernan Cortés con esta demontracion; antes proponia entre los suyos, que se derribasen los Idolos; trayendo en consecuencia la Faccion, y el suceso de Zempoala; como si fuera lo mismo intentar semejante novedad en lugar de tanto mayor Poblacion: engañavale su zelo, y no le defengaiva su animo. Pero el Padre Fray Bartolomè de Olmedo le puso en razon: diciendole, con entereza religiosa: Que no estaba sin escrúpulo de la fuerza que se hizo à los

*Dexan los
Sacrificios
de sangre
humana.*

*Desa Cor-
tés derri-
bar los Ide-
los.*

*Detienele
Fr. Barto-
lomè*

Discurs
sobre la Re-
ligion.

Ajústase à
la obedi-
cia del Rey.

Miido redi-
culo de sus
Dioses.

de Zempoala; porque se comprendian mal la violencia y el Evangelio; y aquello en la substancia, era derribar los Altares, y dejar los Idolos en el corazon. A que añadio: Que la Empresa de reducir aquellos Gentiles, pedia mas tiempo, y mas suavidad: porque no era bien canino, para darse a conocer su engano, malquisitar, con torcedores, la verdad: y antes de introducir a Dios, se devia desterrar al Demonio. Guerra de otra Milicia, y de otras Armas. A cuya persuasion, y autoridad, rindió Hernan Cortés su dictamen, reprimiendo los impetus de su piedad; y de alli adelante se tratò solamente de ganar, y disponer las voluntades de aquellos Indios; haciendo amable con las obras, la Religion: para que, à vista dellas, conociesen la dissonancia, y abominacion de sus costumbres, y por estas, la deformidad, y torpeza de sus Díoses.

CAPITULO IV.

DESPACHA HERNAN

Corte a los Embajadores de Motecuzma. Reconoce Diego de Ordaz el Volcan de Popocatepec, y se resuelve la Tornada por Cholula.

Passados tres, ó quatro días, que se gastaron en esas primeras funciones de Tlascala, volviò el animo Cortés al despacho de los Embajadores Mexicanos. Detuvolos, para que vieran totalmente rendidos à los que tenian por indomitos: y la respuesta que les dio, fue breve, y artificiosa: Que dixessen à Motezuma lo que llevava entendido, y avia pasado en su presencia: las instancias, y demonstraciones con que solicitaron, y merecieron la Paz los de Tlascala: el afecto, y buena correspondencia con que la mantenian: que ya estavan à su disposicion, y era tan dueño de sus voluntades, que esperava reducirlos à la obediencia de su Principe; siendo ésta, una de las conveniencias, que resultarian de su Embaxada, entre otras de mayor importancia, que le obligavan à continuar el Viage, y à solicitar entonces su benignidad, para merecer, despues, su agradecimiento. Con cuyo despacho, y la Escolta, que parecio ne-

Buelve à
Tlascala
en su
obediencia.

Rompe con
grande impetu.

cessaria, partieron luego los Embajadores, mas enterados de la verdad, que satisfechos de la respuesta. Y Hernan Cortés se hallò empeñado en detenerse algunos dias en Tlascala; porque iban llegando à dar la obediencia los Pueblos principales de la Republica, y las Naciones de su Confederacion: cuyo acto se revalidava con Instrumento publico, y se autorizava con el nombre del Rey Don Carlos; conocido ya, y venerado entre aquellos Indios, con un genero de verdad en la fugecion, que se dexava colegir del respecto, que tenian a sus Vassallos.

Sucedio por este tiempo un accidente, que hizo novedad à los Espanoles, y puso en confusion à los Indios. Descubriéndole desde lo alto del Sitio, donde estaba entonces la Ciudad de Tlascala, el Volcan de Popocatepec, en la cumbre de una Sierra, que, à distancia de ocho leguas, se descubria considerablemente sobre los otros Montes. Empezò en aquella sazon à turbar el dia con grandes, y espantosas avenidas de humo, tan rapido, y violento, que subia derecho, largo espacio del ayre, sin ceder à los impetus del viento; hasta que perdiendo la fuerza, en lo al-

to, se dexava esparcir, y dilatar à todas partes, y formava una Nube, mas, ó menos obscura, segun la porcion de ceniza, que llevava consigo. Salian de quando en cuando, mezcladas con el humo, algunas llamaradas, ó globos de fuego, que al parecer, se dividian en centellas; y serian las piedras encendidas, que arrojava el Volcan, ó algunas pedazos de materia combustible, que duravan segun su alimento.

No se espantavan los Indianos de ver el humo, por ser frequente, y casi ordinario en este Volcan: pero el fuego (que se manifestava pocas veces) los entrustecia, y atemorizava, como presagio de venideros males: porque tenian aprehendido, que las Centellas, quando se derramavan por el ayre, y no bolvian à caer en el Volcan, eran las Almas de los Tiranos, que salian à castigar la Tierra, y que sus Díoses, quando estavan indignados, se valian dellos, como instrumentos adecuados à la calamidad de los Pueblos.

En este delirio de su imaginacion estavan discutiendo, con Hernan Cortés, Malicatzin, y algunos de aquellos Magnates, que ordinariamente le asistian, y él (re-

Conocian la
inmortalidad
de las
Almas.